

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 081/Lunes 26 de abril del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Quo vadis la integración africana.](#)

## DE LA PRENSA

- [Obama tropieza en Guantánamo. \(Rebelión\).](#)

## DE CUBA

- [Asistencia masiva a las elecciones municipales.](#) DPA
- [Votó Fidel desde su casa.](#) XINHUA
- [Raúl ejerció su derecho al voto en un colegio habanero.](#) EFE
- [Cuba reta a EE.UU. a levantar el bloqueo.](#) AP
- [Chávez pide respetar el sistema político y electoral cubano.](#) AFP
- [Culmina en el ISRI seminario internacional \*El mundo ante la crisis global, retos y perspectivas\*.](#) XINHUA
- [Cuba y China fortalecen sus lazos militares.](#) XINHUA
- [Presidente de Venezuela defiende presencia cubana en las FFAA.](#) EFE
- [Analizan Yemen y Cuba ampliación de cooperación bilateral.](#) PL
- [Es necesario eliminar el millón de empleos improductivos.](#) AFP
- [Se aspira a tener el 30 % del territorio nacional con cobertura boscosa.](#) XINHUA
- [La Habana sede de la XXX Feria Internacional de Turismo.](#) XINHUA
- ["El golf regresa a Cuba".](#) AP
- [Ayunante arriba a los dos meses en ese estatus.](#) AFP
- [Frustra la población intento de marcha de familiares de mercenarios.](#) EFE
- [Manifestantes en Buenos Aires impiden presentación de libro contestatario.](#) AP
- [Centenares de personas participan en Madrid en acto de apoyo a Cuba.](#) EFE
- [Recuerdan con coloquio 30 años del fallecimiento de Alejo Carpentier.](#) NOTIMEX
- [Cineasta cubano Lester Hamlet gana el Gran Premio del Festival de Cine Pobre.](#) XINHUA
- [Expondrán en Holguín cuadros originales de Picasso.](#) XINHUA

## DEL MUNDO

- [Nicaragua pide a Insulza abstenerse de intervenir en sus asuntos internos.](#) EFE
- [Honduras y armamentismo centrarán debates de Asamblea de la OEA.](#) EFE
- [Samper considera que la política de seguridad de Uribe ha aislado a Colombia.](#) EFE
- [Dictará Colombia cursos virtuales a miles de personas de países de la cuenca del Caribe.](#) XINHUA
- [Gastos cuestionables plagan a candidato republicano por la Florida.](#) AP
- [Protesta pública contra base norteamericana en Okinawa.](#) AFP
- [Visita de Mottaki a Viena no logra avances en cuestión nuclear.](#) DPA
- [Tailandia tiene urgencia de consenso para evitar baño de sangre.](#) AFP

## QUO VADIS LA INTEGRACIÓN AFRICANA

Un análisis de los procesos de integración en el continente africano debe ser comenzado señalando un hecho generalmente conocido, pero no correctamente evaluado: mientras que en el 2010 América Latina se apresta a conmemorar el bicentenario del comienzo de sus independencias políticas, este mismo año es tan solo el del cincuentenario del denominado Año de África, porque en 1960 —hace tan solo medio siglo— empezó el proceso del acceso a las independencias políticas de los países africanos al obtenerla un total de 17 países. Dicho en otras palabras: cuando los países latinoamericanos comenzaban a recorrer el camino de los procesos de integración económica —con la creación de la Asociación Latinoamericana de Librecomercio y el Mercado Común Centroamericano—, tan solo comenzaba el proceso de descolonización política del continente africano.

Desde los primeros años de sus independencias, los más preclaros dirigentes políticos africanos — Kwame Nkrumah, Sekou Touré y Modibo Keita, por solo señalar a estos tres— se preocuparon por emprender simultáneamente los caminos del progreso socioeconómico de sus países, al tiempo que se trataban de impulsar las ideas de la unidad entre las naciones africanas.

La idea planteada en los últimos años acerca de la creación de unos Estados Unidos de África, no constituye otra cosa que revitalización de los planteamientos formulados por Kwame Nkrumah hace más de 40 años y recogidas en su clásica obra *Africa must unite (África debe unirse)*.

Las ideas de unidad tuvieron inicialmente un doble desarrollo en África: las ideas en torno a una política y las ideas en torno a la integración económica.

Por una parte, los dirigentes políticos que habían luchado, de una u otra forma, por lograr la independencia política de sus países, se percataban de su debilidad relativa frente a las antiguas potencias colonialistas y abogaban por una unidad política que les diera una mayor capacidad de negociación frente a aquellas.

Sin embargo, los caminos de la unidad política estuvieron sembrados de obstáculos externos e internos que no contribuyeron al logro de los objetivos esperados. Entre los primeros estuvieron los pasos emprendidos por las ex potencias colonialistas para mantener su control sobre los recursos naturales y actividades económicas de importancia en sus antiguos territorios coloniales, los cuales enmascararon tras diversas formas de relaciones de cooperación como fueron las Convenciones de Yaundé y Arusha.

Entre los obstáculos del segundo tipo estuvieron las contradicciones entre las propias naciones africanas, estimuladas por las potencias imperialistas, las cuales tuvieron su expresión en conflictos fronterizos, por la utilización de recursos naturales comunes y otras causas.

Por estas razones, los ideales de unidad política continental fracasaron y en su lugar los imperativos por tratar de lograr superiores niveles de crecimiento económico con los cuales atender a las numerosas necesidades acumuladas en los países, llevaron a los dirigentes africanos a acogerse a las concepciones de integración económica en boga en los años 60.

Sin embargo, los esfuerzos integracionistas de los países africanos no maduraron de forma real sino hasta mediados de la década de los 70 y se caracterizaron por su carácter subregional. Así, la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO, ECOWAS por sus siglas inglesas) fue fundada en 1975, la Conferencia para la Coordinación del Desarrollo de África Austral (CCDAA, SADCC por sus siglas inglesas) fue creada en 1980 —devenida Comunidad para el Desarrollo de África Austral (CDAA, SADC por sus siglas inglesas) en 1992, y la Comunidad de África Oriental (CAO, EAC por sus siglas inglesas) resurgió en 1999, después de una fallida experiencia anterior.

Los esquemas de integración en el continente africano pueden ser divididos en dos tipos: los de corte amplio y los de corte estrecho. Los primeros son aquellos que en sus documentos fundacionales se

propusieron transitar desde estadios con tareas u objetivos simples a otros con una gama relativamente amplia de objetivos. Como ejemplos de ellos pueden señalar los indicados más arriba. Por su parte, los de corte estrecho son aquellos que persiguen la integración en un área o sector específico o constituyen subconjuntos de los anteriores. Tales son los casos de la Comunidad Económica y Monetaria de África Central (CEMAC), la Comunidad Económica de los Países de los Grandes Lagos (CEPGL) y la Unión Económica y Monetaria del Oeste de África (UEMOA).

Esto ha determinado que el continente presente una intrincada madeja de organizaciones. Por ello, a diferencia de América Latina, muchos países africanos pertenecen a más de un esquema de integración. En este sentido, el informe *Assesing regional integration in Africa*, editado en 2004, señalaba que 26 países pertenecían a dos esquemas, 20 a tres y uno a cuatro. Solo 6 países africanos son miembros de un esquema.

Al igual que los esquemas de integración en nuestra región, los africanos siguieron las pautas trazadas por el esquema europeooccidental, o sea, se encaminaron hacia la liberalización comercial y, por ello, sus resultados en otras áreas de la dimensión económica fueron pobres.

El ulterior desarrollo de los principales esquemas de integración del continente africano, ha determinado una heterogeneidad de evoluciones y de logros. No obstante, es posible apreciar la existencia de algunos rasgos comunes como la carencia de suficientes recursos financieros para llevar adelante proyectos que contribuirán al desarrollo de los procesos integracionistas y el elevado nivel adquirido por la dimensión de lo político dentro de los esquemas debido a diversas situaciones regionales o subregionales.

Haciendo un balance muy general de la integración africana, podría ser indicado que ésta ha avanzado en varias direcciones, entre las que se destacan el libre movimiento de personas y en los pasos dados para la creación de un clima de paz y seguridad que contribuya a la estabilidad política y económica en las distintas regiones. Sin embargo, subsisten importantes deficiencias derivadas tanto de factores internos como externos al continente.

Entre los primeros se encuentran los conflictos, las situaciones de crisis políticas, los problemas con las obras de infraestructura, la competitividad de las estructuras económicas de los países miembros de un acuerdo frente a las complementariedades que pudieran identificarse, el protagonismo de algunos países y la desigual distribución de los beneficios, entre otros y la falta de una fuerte voluntad política para hacer avanzar la integración, cuando los gobernantes han firmado protocolos que más tarde no ratifican.

La integración económica también se ve obstaculizada por un conjunto de factores externos. Entre estos se encuentran las consecuencias de las políticas de las potencias imperialistas y de sus empresas transnacionales

Las referidas potencias han impulsado desde los primeros años posteriores a las independencias, diferentes políticas de cooperación cuyo verdadero objetivo es el de neocolonizar a sus ex colonias y promover la desunión entre las naciones africanas.

Los esquemas de las potencias occidentales se caracterizan por ofrecer algunas ventajas a los países africanos para acceder a sus mercados. Tal es el caso de la Ley de Crecimiento y Oportunidad para África y la Cuenta de Desafío del Milenio (AGOA y MCA, por sus siglas inglesas) de Estados Unidos, o las diferentes Convenciones de Lomé, los sistemas STABEX y SYSMIN y la iniciativa Todo menos las armas, de la Unión Europea.

Mediante estas acciones, las potencias imperialistas tratan de que las naciones africanas queden convenientemente insertadas a la economía mundial globalizada en función de sus intereses.

De esta forma, se persigue que las naciones africanas miren hacia el exterior, hacia el Norte, y no hacia los países del propio continente con los cuales podrían desarrollar acciones colectivas para la superación de problemas socioeconómicos y otros más o menos similares que les aquejan.

El más reciente capítulo de estas acciones encaminadas a boicotear los esfuerzos integracionistas de las naciones africanas y de profundizar la desunión, son los denominados Acuerdos de Asociación Económica (EPAs, por sus siglas inglesas).

Mediante los referidos acuerdos, la Unión Europea presiona a los países africanos a desarrollar negociaciones comerciales que están encaminadas a la total o casi total liberalización del comercio. Pero estas negociaciones se llevan adelante mediante agrupamientos de las naciones africanas artificialmente creadas por la organización europeoccidental que toma en consideración los agrupamientos ya existentes.

De esta forma, las negociaciones con la Unión Europea tienden a hacer que los países de un mismo esquema integracionista africano participen en negociaciones diferentes y, por tanto, afecta el logro de los objetivos más convenientes para los esquemas integracionistas.

Los procesos de integración africana se enfrentan hoy a una serie de problemas como la participación en simultánea en varios esquemas, la ya mencionada falta de voluntad política de los dirigentes políticos, la amplia difusión de las concepciones neoliberales que impulsan la liberalización y privatización, las limitaciones financieras y, más recientemente, el impacto de la actual crisis global.

Sin incurrir en exageraciones, nos referiremos brevemente a tres elementos que podrían estar indicando el comienzo de un viraje en las consideraciones de políticos y académicos africanos acerca del actual contexto internacional y que podrían resultar beneficiosas para un relanzamiento de la actividad integracionista en el continente. Estos son la gradual toma de conciencia acerca de la necesidad de la unidad regional y continental, la clara evidencia de la crisis de las políticas económicas neoliberales impuestas por las potencias imperialistas y los organismos internacionales y de la necesidad de buscar políticas alternativas y la importancia perspectiva de la cooperación Sur—Sur que comienza a desarrollarse entre los países africanos y los de América del Sur, las cuales se caracterizan por una aproximación distinta, más amplia. Se busca el desarrollo de acciones mancomunadas en una amplia variedad de sectores, muchas veces no jerarquizados antes, como la educación, la salud, la alimentación, la cultura y el deporte, por ejemplo.

La Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA) cuyas experiencias en los campos del comercio, la salud, la energía, la educación y otros podrían ser de gran ayuda para los procesos integracionistas africanos.

**REBELIÓN (Versión digital)**

**23 de abril de 2010**

**ESPAÑA**

## **OBAMA TROPIEZA EN GUANTÁNAMO**

**Alberto Piris**

El cierre definitivo de la prisión militar de Guantánamo es ahora, sin duda alguna, uno de los puntos turbios de la política exterior de Obama. Fue una de sus más brillantes promesas electorales pero todavía no ha podido ser cumplida y es la muestra más evidente de que el idealismo generoso de un renovador programa de gobierno, ilusionadamente presentado durante la campaña electoral, puede naufragar en contacto con la realidad.

Dos son, por lo menos, las explicaciones que pueden adelantarse para entender lo ocurrido. O bien Obama no sabía con precisión lo que se tenía entre manos al tocar el avispero guantanamero, o bien lo sabía pero no había valorado acertadamente las resistencias que su promesa iba a encontrar en influyentes sectores sociales.

Karen Greenberg es la autora de “El lugar menos malo: los primeros 100 días de Guantánamo” (The Least Worst Place: Guantanamo’s First 100 Days), publicado el pasado año por Oxford University Press. Es también la directora del Centro sobre Ley y Seguridad de la Facultad de Derecho de la Universidad de Nueva York. Ha analizado muchos aspectos de la “guerra contra el terror” que Bush desencadenó a finales del 2001, cuando se hizo popular entre la elite gobernante la frase de que “hay que quitarse los guantes” para trabajar sin escrúpulos legales contra el terror universal.

Fue Greenberg quien, cuando los ojos del mundo descubrían estupefactos la existencia de la prisión de Guantánamo, puso el dedo en la llaga al denominar “la prisión perdida” a la base militar estadounidense de Bagram, en Afganistán, donde se iniciaron las reprobables prácticas de tortura, desaparición de prisioneros y otras sevicias, que luego se ampliaron y multiplicaron en Guantánamo.

Greenberg comenta ahora unas preocupantes noticias sobre lo que seguirá al cierre definitivo de Guantánamo -cuando éste se produzca- si las informaciones publicadas en la prensa de EEUU son ciertas. El Guantánamo original, el cubano, el que ha socavado la reputación internacional de EEUU como violador de principios fundamentales del derecho internacional (sin olvidar Abu Ghraib, en Iraq, y otras mazmorras de menor renombre) será sustituido por “dos guantánamos”. Por una parte, se anuncia que la ya citada prisión de Bagram verá ampliadas sus funciones, incluyendo los interrogatorios y la detención indefinida de los nuevos prisioneros de esa guerra contra el terror que, aunque aparentemente olvidada en el vocabulario de Obama, sigue siendo una realidad bajo su mandato.

Por otro lado, tras la liquidación por derribo de la prisión de Guantánamo, algunos de sus actuales huéspedes serán repatriados a los países de origen o a otros que los acepten como exiliados (incluida España, por lo que se sabe hasta ahora); otros cuarenta serán juzgados y probablemente condenados en tribunales civiles o militares de EEUU. Quedará medio centenar sobre los que no hay pruebas condenatorias pero a quienes el Gobierno considera un peligro para EEUU, y cuyo futuro legal es sombrío pues su situación no tiene encaje en el sistema jurídico federal. Todos éstos tienen en su mayoría antecedentes yihadistas y es obligado pensar que, tras su larga detención ilegal, su extremismo se habrá agudizado. Si antes no lo fueron, ahora son vistos como peligrosos terroristas en potencia.

Son estos últimos los que, al parecer, van a ser enviados a una prisión especial en el territorio de EEUU. Esto ha encontrado fuerte oposición en algunos sectores políticos, que consideran poco atractiva la idea de encerrar en una prisión civil (en un pequeño pueblo de Illinois) a presuntos terroristas detenidos que no son acusados de nada ni van a ser juzgados, y a otros que, incluso habiendo sido declarados inocentes, siguen privados de libertad porque las pruebas obtenidas bajo tortura no pueden ser aceptadas por ningún jurado o tribunal.

Se va a crear así una situación peligrosamente ambigua, que solo podría concluir con el triunfo final en la guerra contra el terror y la desaparición de la amenaza terrorista global, cosas ambas inimaginables en un futuro inmediato. Además, la cárcel civil, heredera de Guantánamo, se convertiría en un objetivo que atraería la atención de Al Qaeda y de otras organizaciones terroristas, a menos que se fortificara como una base militar, generando así una situación peor que la anterior, lo que Obama no desea de ningún modo perpetuar.

Karen Greenberg es clara en sus conclusiones: “Cerrar Guantánamo no significa solo vaciar sus celdas y tirar las llaves. Significa poner fin a la política que se ha hecho sinónimo de Guantánamo: el encarcelamiento de personas sin probar su culpabilidad y sin un proceso claro y reconocido para

establecer las causas de su detención". Esto solo se alcanzará si se abandona definitivamente el recurso a las detenciones preventivas fuera de la Ley y si se confía plenamente en los servicios de inteligencia y en el sistema judicial para identificar a los enemigos, apresar a los que sea posible y aplicar al pie de la letra la legislación sobre prisioneros de guerra.

Ya que es imposible alcanzar la seguridad absoluta y hemos de convivir con una inevitable inseguridad, que al menos no se deterioren irreparablemente nuestros más esenciales principios cívicos y morales.

**Selección en Internet: Niurka Farrat Cabrera**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 25 ABR (DPA)** - Los cubanos acudieron hoy masivamente a depositar su voto en unas elecciones municipales celebradas en toda la isla, la primera cita ante las urnas desde la asunción del presidente Raúl Castro hace poco más de dos años.

Los colegios electorales abrieron sus puertas a las 7:00 de la mañana y, según cifras oficiales, hasta las 11:00 horas habían votado ya 6.316.337 personas, el 73,51 por ciento de los mayores de 16 años habilitados para participar en las elecciones. Los locales de votación se mantendrán abiertos hasta las 18:00 horas.

Los comicios municipales se celebran cada dos años y medio para elegir a 15.093 delegados municipales del Poder Popular (concejales).

Estos ejercen su cargo de forma no profesional y tampoco están remunerados por ello. Su función es la de actuar como intermediario entre sus vecinos y las autoridades, y sus poderes son muy reducidos.

El gobierno cubano instó a los ciudadanos a votar masivamente para expresar así su rechazo a lo que llama una "feroz campaña mediática" internacional por la muerte del opositor preso Orlando Zapata, ocurrida el pasado 23 de febrero después de 83 días en huelga de hambre.

"Es un voto no sólo por el candidato o la candidata que nosotros vamos a elegir en el día de hoy, sino también es un sí por la patria, por Cuba, por el socialismo, es un sí por la revolución y por nuestro sistema político, que aprobamos, que defendemos y que queremos", declaró al noticiero de la televisión el vicepresidente de la Comisión Nacional Electoral, Rubén Pérez Rodríguez.

El ex presidente Fidel Castro ejerció a distancia su derecho al voto. La televisión cubana mostró a la presidenta de un colegio electoral en el barrio de Vedado en La Habana depositando la papeleta en nombre del histórico líder cubano, quien no se ha mostrado más en público desde que abandonó la jefatura de Estado en julio de 2006, tras un empeoramiento de su salud.

"¡Votó!", dijo Migdalia García al introducir la boleta en la urna, en medio de los aplausos de los presentes.

Por su parte, su hermano y actual presidente Raúl Castro fue el primero en votar en su centro electoral. Según medios locales, se presentó en el colegio antes de que abriera sus puertas y, tras escuchar el himno nacional, presenció el juramento de los miembros de la mesa electoral.

Según cifras oficiales, están habilitados para el voto 8.468.144 cubanos, unos 325.000 de los cuales están llamados a las elecciones por primera vez. En los últimos comicios municipales, en octubre de 2007, se registró una participación del 96,49 por ciento.

En las elecciones, los cubanos deben hacer una cruz en su papeleta para elegir a un candidato, de una lista que varía entre dos y ocho, según la circunscripción. Estos fueron designados anteriormente en asambleas de vecinos en los que cualquiera estaba invitado a postularse o proponer a otra persona como candidato.

El Partido Comunista de Cuba, el único autorizado en la isla, no propone a candidatos. Los aspirantes a delegado acuden a las elecciones sin programa político, tampoco se celebró una campaña electoral, y las autoridades instan a la población a elegir entre aquellos que tienen los mayores "méritos, capacidad y virtudes". Para decidir, fueron expuestas sus biografías en lugares públicos.

En Cuba se celebran además cada cinco años elecciones al Parlamento y a los gobiernos provinciales. Las últimas elecciones generales se celebraron en enero de 2008.

-----  
**LA HABANA, 25 ABR (XINHUA)** -- El ex presidente cubano Fidel Castro votó hoy desde su casa y envió en un sobre sellado su sufragio, que fue colocado en la urna electoral correspondiente ante las cámaras de la televisión nacional.

Acabo de recibir en estos momentos de manos de un miembro del colegio electoral el voto de nuestro comandante. Está sellado el sobre y la boleta viene doblada. Votó, dijo una funcionaria electoral al depositar el sufragio en la casilla instalada en una escuela de un céntrico barrio habanero.

Fidel Castro, de 83 años, abandonó el poder en julio de 2006 tras una severa crisis de salud por lo que asumió el cargo su hermano Raúl, actual presidente de Cuba.

Horas antes, Raúl Castro fue el primer votante en un colegio electoral, en el oeste de La Habana, apenas abiertas las urnas a las 07:00 horas (11:00GMT) de este domingo.

Los casi 30 mil colegios electorales -mesas receptoras de votos- instaladas en todo el país, estarán abiertas hasta las 18:00 horas (22:00 GMT).

Para el proceso fueron convocados a las urnas poco más de ocho millones 468.000 cubanos mayores de 16 años y no inhabilitados judicialmente empadronados para la justa.

Entre los cubanos con derecho al voto están 325.464 jóvenes que ejercerán ese derecho por primera vez al cumplir los 16 años, edad mínima para votaren la isla de 11,2 millones de habitantes.

En la contienda participan 34.766 candidatos nominados en los 169 municipios de la isla, entre los que se escogerán 15.093 delegados este domingo y el 2 de mayo próximo en una segunda vuelta en caso de que en una circunscripción ningún candidato obtenga más de la mitad de los votos válidos.

Las elecciones parciales se realizan en Cuba cada dos años y medio y las generales cada cinco años, cuando son elegidos los poco más de 600 diputados a la Asamblea Nacional.

Los pasados comicios de medio término se efectuaron en Cuba el 21 de octubre de 2007.

-----  
**LA HABANA, 25 ABR (EFE).**- El presidente cubano, general Raúl Castro, votó a primera hora de esta mañana en las elecciones de los delegados (concejales) de las Asambleas Municipales del Poder Popular que se celebran hoy en la isla, informaron medios locales.

El general Castro llegó antes de las siete de la mañana (11.00 GMT) al colegio electoral donde votó en el municipio Plaza de la Revolución de La Habana, y saludó a los vecinos del lugar, según mostró la televisión oficial.

Castro recibió un diploma de reconocimiento por ser el primer votante en ese colegio y conversó con algunos electores sobre la fuerte sequía que está afectando a varias zonas del país, una de las más intensas que ha sufrido la isla en los últimos 109 años.

Más de 8,4 millones de cubanos están convocados a las urnas para elegir a 15.093 miembros de las 169 Asambleas Municipales (gobiernos locales) de la isla, en unos comicios que se celebran cada dos años y medio en el país.

A esta votación concurren 34.776 candidatos, elegidos en más de 50.000 asambleas celebradas en toda Cuba, donde gobierna el Partido Comunista, el único permitido.

Las 30.000 mesas de votación permanecerán abiertas hasta las 18.00 hora local (22.00 GMT).

-----  
**LA HABANA (AP)** \_ El líder parlamentario Ricardo Alarcón retó el domingo a la secretaria de Estado norteamericana Hillary Clinton a que "levante el embargo" que Washington mantiene contra la isla.

La señora Clinton es una mujer muy inteligente, no quiero ser grosero con ella, pero si realmente cree que continuar con el embargo es para el beneficio de nuestro gobierno, es muy sencillo para ella que le pida al Congreso (de EEUU) que levante el embargo", declaró Alarcón.

Alarcón habló con AP después de votar para las elecciones parciales que se celebraron este domingo en la isla.

Clinton afirmó a principios de abril que las autoridades cubanas no desean el fin de las sanciones para tener "excusas" por su inmovilismo político, durante una conferencia en la Universidad de Louisville, estado de Kentucky.

Las sanciones económicas, comerciales y financieras fueron impuestas por el gobierno estadounidense a inicio de los años 60 para presionar un cambio en el sistema político comunista de la isla. Desde esa fecha Washington a veces recrudesció las medidas y otras veces las alivió, pero nunca las desmontó.

El gobierno de la isla por su parte asegura que algunos de sus problemas más graves como por ejemplo la falta de acceso a Internet o algunas carencias, se deben a las sanciones de Washington.

Según cifras cubanas, las pérdidas por el embargo desde 1962 alcanzaron a mediados de noviembre pasado unos 96.000 millones de dólares; pero en términos reales y al costo actual el monto se elevaría a 236.000 millones de dólares.

-----  
**CARACAS, 25 ABR 2010 (AFP)** - El presidente venezolano Hugo Chávez pidió este domingo "respetar" el sistema político y electoral en Cuba, donde este domingo se realizan elecciones municipales entre candidatos de un solo partido.

"Saludos a Fidel Castro y a Raúl, Fidel ejerció su derecho al voto (...) Hay elecciones en Cuba para concejales", dijo Chávez durante su programa dominical "Aló, Presidente", que transmite la televisora estatal VTV.

"Es un sistema democrático cubano que ellos diseñaron, no hay campañas electorales ni afiches (...) El presidente cubano es electo, a Raúl Castro lo eligieron, sólo que no según los métodos occidentales (...) Tienen su modelo político, que hay que respetarlo", agregó.

El máximo líder de la revolución, Fidel Castro, de 83 años y quien por enfermedad cedió el mando a su hermano en 2006, emitió el sufragio en su residencia y lo entregó a autoridades electorales que lo depositaron en una urna ante las cámaras de televisión.

Más de 8,4 millones de cubanos están convocados para designar a unos 15.000 delegados (concejales) de los 169 municipios de este país de 11,2 millones de habitantes, gobernado desde hace 51 años por los hermanos Castro, y con el Partido Comunista como único grupo político.

-----  
**LA HABANA, 23 BR (XINHUA)** -- La disfuncionalidad del sistema capitalista le imposibilita hallar soluciones a corto y mediano plazos a problemas globales como el hambre, el medio ambiente y las migraciones internacionales, expresó hoy en La Habana una académica local.

María Elena Álvarez, profesora titular del Instituto Superior de Relaciones Internacionales de Cuba (ISRI), se refirió a la crisis estructural que atraviesa el capitalismo desde mediados de 2009, lo cual le impide resolver tales problemas.

La especialista participó en el seminario internacional "El mundo ante la crisis global, retos y perspectivas", organizado por el ISRI y que culminó este viernes.

Agregó que tras el impacto de la crisis económica mundial existen dos tendencias migratorias fundamentales: la primera plantea un cambio de patrones, y la segunda establece que la migración internacional es un problema global dentro de la estructura capitalista.

Explicó que el inmigrante fue muy afectado en los países del Norte, porque fue el primero en quedar desempleado, y al contar con menos ahorros, esto influyó en el envío de remesas, algo que impactó en el Sur.

En su opinión, la presión migratoria aumentará, a pesar de que el impacto de la crisis en materia de migración internacional trajo consigo el empeoramiento de las condiciones socioeconómicas del inmigrante.

Los temas centrales del foro, abordados por 75 ponentes cubanos y extranjeros, fueron los fenómenos del hambre, la globalización y la ecología, entre otros.

-----  
**BEIJING, 25 ABR (XINHUA)** -- Oficiales militares de alto rango de China y Cuba mantuvieron hoy domingo en Beijing un encuentro en el que se comprometieron a trabajar juntos para promover las relaciones entre las fuerzas armadas de las dos naciones.

China está lista para profundizar sus intercambios y cooperación con las fuerzas armadas de Cuba, señaló el jefe del Estado Mayor General del Ejército Popular de Liberación de China, Cheng Bingde, durante sus conversaciones con el viceministro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias jefe del Estado Mayor General de Cuba, Álvaro López Miera.

Chen también elogió la sólida comunicación y el intercambio de visitas entre líderes militares de ambos países, y añadió que todo ello garantiza el buen desarrollo de los intercambios y la cooperación militares entre China y Cuba.

"Siempre hemos valorado mucho la amistad tradicional sino-cubana, y otorgamos gran importancia al desarrollo de los lazos bilaterales", añadió el oficial chino.

Por su parte, López afirmó que Cuba está preparada para hacer esfuerzos conjuntos con China con el objetivo de mantener el desarrollo de las relaciones entre las dos naciones y sus fuerzas armadas.

López, que inició su visita oficial de buena voluntad ayer sábado, abandonará el país asiático el 29 de abril.

-----  
**CARACAS, 25 ABR (EFE).**- El presidente venezolano, Hugo Chávez, defendió hoy la presencia de personal cubano en las Fuerzas Armadas nacionales con el argumento de que están "ayudando" al país suramericano.

Chávez hizo la afirmación al calificar de "triste" que un general retirado, que se negó a nombrar, haya asumido esta semana "el discursito enemigo" de la supuesta "cubanización" venezolana para presuntamente atacar a su Gobierno "revolucionario".

El mandatario se refirió así al general retirado Antonio Rivero, quien el jueves pasado denunció que personal cubano desarrolla actividades de planificación y conformación de la organización militar, capacitación y adiestramiento dentro de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB).

"Ahora salió ese triste, porque lo que da es tristeza" con "el mismo discursito enemigo: cubanización de la fuerza armada (...) ¿cuál cubanización? ¡Aquí los cubanos nos están ayudando!", declaró en su programa dominical de radio y televisión "Aló Presidente".

En Venezuela se encuentran unos 60.000 cooperantes cubanos, entre ellos personal docente, deportivo y médico, como parte de los acuerdos de cooperación vigentes desde 2000 entre Caracas y La Habana, de acuerdo con la información oficial.

Chávez, un teniente coronel retirado, desestimó las críticas por la presencia de extranjeros en las filas castrenses de su país con el argumento de que cuando era militar activo vio como en las Fuerzas Armadas "mandaban los yanquis".

Los estadounidenses "tenían oficiales, jefes académicos, manejaban secretos que nosotros (los militares venezolanos) no teníamos" disponibles, y "lo que faltaba era que los nombraran oficiales de tropa", declaró el presidente y promotor del llamado "socialismo del siglo XXI".

Respecto a Rivero, quien pasó a retiró voluntario de la FANB el pasado 7 de abril, aseveró que ordenó su destitución de su último cargo de comando porque era "un flojo, no quería trabajar".

"No lo voy a nombrar (a Rivero) porque da dolor (...) lo involucraron (...), lo sacamos de ese comando, pidió la baja, se la dimos (...). Es lamentable, ha podido terminar bien su carrera militar", añadió.

Según Chávez, el general retirado y ex director nacional del cuerpo de socorristas Protección Civil, "se la pasaba reunido con alcaldes de oposición (...), ya andaba en malas juntas, se volvió escuálido", como el mandatario llama a sus detractores.

Además, criticó que el general retirado haya supuestamente manifestado la posibilidad de participar en política en un futuro, así como sus recientes declaraciones públicas en las que cuestiona la política de defensa de su Gobierno.

"Bueno, que ladren lo perros, nosotros seguimos trabajando", declaró el jefe de Estado.

Rivero denunció el jueves pasado en una rueda de prensa que "la inclusión de militares cubanos" en las filas castrenses venezolanas "está más allá de lo que debería ser permitido".

"Más allá de un intercambio militar", los cubanos "están en un área estratégica, en seguridad del Estado", dijo el militar, quien reveló que pidió su pase a retiro debido a desacuerdos con el Ejecutivo de su país.

Este jueves denunció ser víctima de un supuesto "amedrentamiento" por parte del Gobierno, al que pidió saber tolerar y comprender los desacuerdos" sobre la visión de país que puedan expresar sectores civiles o militares.

Rivero aseguró que vehículos sin identificación ni placas han estado merodeando su residencia e incluso una persona que no se identificó le tomó fotografías a su casa.

La situación es "parte de un amedrentamiento" supuestamente dirigido por las autoridades gubernamentales, "de las consecuencias que pueden presentarse al expresarse como lo hice", afirmó Rivero en declaraciones a la cadena privada de noticias Globovisión.

-----  
**SANAA, 25 ABR (PL)** Cuba mostró disposición a estudiar solicitudes de Yemen para incrementar la cooperación médica y educacional, al tiempo que ambos países exploran otras vías de reforzar los nexos bilaterales, afirmó hoy una fuente diplomática.

El primer ministro yemenita, Ali Mujawar, recibió al embajador cubano aquí, Buenaventura Cardoso, y le agradeció la sostenida cooperación y solidaridad del pueblo y el gobierno revolucionario cubano, además de expresar la gran estima hacia el líder Fidel Castro.

Cardoso explicó a Prensa Latina que durante las pláticas sostenidas este sábado, Mujawar pasó revista a los vínculos binacionales en materia cultural, económica y de salud, particularmente la labor docente de decenas de galenos.

Las dos partes discutieron los actuales arreglos para la visita de una misión médica cubana a varios hospitales y universidades del país, cuyas autoridades elogiaron el desempeño de 14 profesores cubanos en la Universidad de Adén y solicitaron ampliar ese tipo de colaboración.

El jefe de gobierno de esta nación árabe pidió sumar seis docentes para la Facultad de Farmacia y un posible incremento en la de Estomatología, así como cubrir tres plazas aún vacantes en los acuerdos ya firmados con la mencionada universidad.

Además de subrayar el nivel de las relaciones entre Sanaa y La Habana, y agradecer el aporte de los profesionales antillanos a la esfera de la salud yemenita, Mujawar aseguró que las solicitudes de incremento de colaboradores son amplias y han de crecer en el futuro.

Cuba mantiene en la actualidad 16 colaboradores en el Hospital Militar de Adén, a donde se sumarán otros tres para cubrir las plazas vacantes en virtud del convenio, mientras tiene un cirujano en el hospital de Mareb y siete profesores en la provincia de Thamar.

El embajador cubano explicó que el Hospital Central de esa última demarcación solicitó cuatro especialistas en la rama asistencial, en tanto en la Facultad de Estomatología de la Universidad de Ibb laboran dos docentes y se demanda el aporte de otros cuatro.

En el Hospital Militar Central de Sanaa, en estos momentos prestan sus servicios 16 profesionales de distintas disciplinas y se esperan tres más para cubrir igual número de plazas vacantes, a la vez que hay tres nuevas solicitudes de la parte yemenita, indicó el embajador.

-----  
**LA HABANA, 23 ABR 2010 (AFP)** - Cada día Ney Ascón atiende en su casa a unos diez clientes con electrodomésticos rotos. Muy cerca, tres técnicos, una recepcionista, un administrador y un mozo de limpieza, hacen menos en un taller estatal, en puestos que forman parte del millón de empleos sobrantes que el gobierno cubano pretende eliminar.

"En el verano -mayor parte del año- atiendo unos 10 clientes diarios, casi todos con ventiladores, que arreglo con piezas que recupero de aparatos viejos o compro. El Estado no me suministra nada", explica este hombre de 42 años, que paga una licencia de trabajo por cuenta propia desde hace una década.

Ascón trabaja en una mesa en el portal de su casa, que él mismo limpia al terminar, "resuelve" - consigue- las piezas, arregla abanicos, ollas, batidoras o cocinas, y ofrece garantía. Su negocio está frente al mercado agrícola del barrio Santos Suárez, por donde siempre pasa gente.

En el "consolidado", como llaman los cubanos al taller estatal de reparación, la recepcionista mira la olla de presión eléctrica china e informa a un cliente: "ahora no tenemos piezas de repuesto, debe de venir cuando esté el técnico que atiende ese tipo de olla y no vino hoy".

La ineficiencia está en la mira de Raúl Castro. El exceso de personal en los establecimientos estatales es lo que en Cuba se denomina "plantillas infladas", un mal con el que se propone acabar reubicando a un millón, de una fuerza laboral de 4,9 millones, en un país de 11,2 millones.

Más de cuatro millones de esos empleos son estatales en una economía controlada en 95% por el Estado y afectada por la ineficiencia y la burocracia. Por medio siglo ha prevalecido una política paternalista de empleo y oficialmente se reporta 1,7% de desocupación.

En ese globo "casi todo el aire lo ha puesto la política paternalista", dice el ensayista Guillermo Rodríguez, que sugiere para ocupar a quienes sobran en el Estado la apertura de pequeña y

mediana industria, y negocios familiares, abolidos en 1968.

En un país con 50% de tierras improductivas y altamente dependiente de la importación de agroalimentos, hay una "falta crónica de constructores, obreros agrícolas e industriales", advirtió recientemente Raúl Castro.

Un 35% del total de ocupados está en la agricultura, industria, construcción y minería; y el resto en servicios sociales como la educación y la salud -que suman 1,3 millones de empleados y consumen el 60% del presupuesto nacional-, o el comercio.

"Se están haciendo los estudios para ver los que sobran. Hay exceso de oficinistas, funcionarios, choferes y técnicos", dice un funcionario de salud, que reservó su nombre.

En el comercio sobran 79.000 empleados, según dato oficial. En una cafetería estatal de La Habana Vieja, seis camareros despachan la escasa oferta, una empleada se limita a cobrar y el administrador saca cuentas, controlando que los empleados no roben. Un ejemplo de muchos.

Según el semanario Trabajadores, en la provincia de Sancti Spíritus llegó a haber más vigilantes para cuidar las obras que albañiles. "En la sede del ministerio de Cultura trabajan unos 400 empleados, con la mitad se puede hacer esa labor", reconoce uno de ellos.

La reubicación se hará "con orden", según el máximo dirigente sindical, Salvador Valdés, pero dijo que se rectificará la política de enviar a los cesantes a casa con una prolongada garantía salarial.

Un análisis de la revista cubana Temas advierte que "no se puede transitar libremente de una actividad a otra" pues la falta de experiencia afecta la productividad. Un economista "no tiene por qué estar dispuesto a convertirse en albañil", agrega.

El Gobierno dice que "nadie quedará desamparado", pero muchos están preocupados. "Tengo ya 45 años y si quedo fuera no sé que voy a hacer. Ni pensar en convertirme en albañil o en campesino", dijo Marcos Rodríguez, comercial de una importadora de piezas automotrices en La Habana, mirándose las manos sin callos.

-----  
**LA HABANA, 25 ABR (XINHUA)** -- Cuba se propone tener en 2015 una cobertura boscosa cercana al 30 por ciento del territorio de la isla, para lo cual se deben plantar unas 445.000 hectáreas, dijo hoy el director forestal nacional, Carlos Díaz.

El funcionario consideró que en cinco años más el país tendrá un índice de cobertura de bosques del 29,3 por ciento, con tres millones 254.700 hectáreas, de ellas 64 por ciento de bosques naturales y el resto de plantaciones.

Díaz precisó que para cumplir ese objetivo se proponen este año sembraren 67.000 hectáreas árboles de maderas preciosas, frutales y otros.

El funcionario aseguró que el Fondo de Desarrollo Forestal del país financió el año pasado proyectos por 220 millones de pesos (igual en dólares), mientras que en el actual prevé invertir unos 160 millones.

En la actualidad la superficie boscosa cubre el 25,7 por ciento de la isla.

En los años 60 del siglo pasado ese índice era de apenas de 13 por ciento, debido a la tala indiscriminada y sobreexplotación de esa riqueza natural.

A la llegada del navegante Cristóbal Colón a la isla, en octubre de 1492, más del 90 por ciento del territorio estaba cubierto de árboles.

-----  
**LA HABANA, 24 ABR (XINHUA)** -- La XXX Feria Internacional de Turismo de Cuba (FITCuba) 2010 se realizará del 3 al 8 de mayo en La Habana, con la mira puesta en el mercado ruso y con destinos ubicados en el este de la isla.

El Complejo Histórico Militar Morro-Cabaña, al borde de la bahía capitalina, será la sede habitual de esta feria que busca promocionar el turismo de eventos e incentivos, según una nota del Ministerio de Turismo difundida hoy por la prensa local.

La FITCuba 2010 mostrará las oportunidades de la isla para el turismo ruso, que en los últimos años ha evidenciado incrementos sostenidos para ubicarse entre los 10 primeros países emisores de viajeros a Cuba.

El evento más importante de la industria turística cubana destacará las bondades de la región este del país, a la cual se dedicarán presentaciones y la cancelación de una emisión postal, junto al lanzamiento del catálogo "El Oriente Cubano".

Los operadores de turismo podrán realizar viajes para familiarizarse con la región conformada por las provincias de Camagüey, Las Tunas, Granma, Holguín, Santiago de Cuba y Guantánamo.

La FITCuba 2010 reunirá a operadores de turismo, representantes de líneas aéreas, agencias de viajes, cadenas hoteleras, asociaciones y organizaciones afines y prensa especializada de diferentes países.

-----  
**POR WILL WEISSERT**

**VARADERO, CUBA (AP)** \_ Los dos íconos revolucionarios jugaban el deporte de caballeros en traje de fajina y botas de combate. Y no lo hacían muy bien.

El Che Guevara necesitó 127 golpes en una cancha de par 70 pero le alcanzó y sobró para superar por mucho a Fidel Castro, que hizo 150.

Su partido de golf un mes antes de la invasión de Bahía de los Cochinos fue el comienzo del fin del golf en Cuba. Muy pronto el gobierno comunista eliminó el deporte de la isla casi por completo.

Sólo queda en la isla una cancha de 18 hoyos, el Varadero Golf Club, en este balneario a 137 kilómetros (85 millas) al este de La Habana. El viernes y sábado fue escenario de dos torneos de un día que enfrentó a media docena de golfistas cubanos con algunos extranjeros acaudalados.

Los organizadores dicen que son pequeños pasos en una campaña para resucitar el golf en Cuba, un

El ministerio de turismo dice que le gustaría construir diez canchas en todo el país y atraer a gente de dinero de Europa, Canadá e incluso de Estados Unidos si Washington alivia su embargo comercial de 48 años. Algunos inversionistas en Europa y Canadá han manifestado interés desde hace tiempo en construir canchas y presentaron planes que incluyen hoteles de lujo, departamentos y spas.

Pero esas propuestas han quedado estancadas durante años.

Cuba es "la trampa de arena infernal", comentó John Kavulich, analista político en el Consejo Comercial Económico Estadounidense en Nueva York.

"El conflicto es entre la imagen y la ganancia", afirmó Kavulich, cuya organización asesora a los negocios estadounidenses sobre el comercio con Cuba. "Preocupaciones por la imagen de golfistas en el paraíso de los trabajadores. Y, de ser aceptados, ¿de qué modo Granma (el diario del Partido Comunista) explicaría el obeso golfista estadounidense con ropas colorinches movilizándose en su carrito y apostando en cada hoyo?"

Por cierto parecería difícil que Granma tolerase el golf con su refinada decadencia. Pero Antonio Zamora, un abogado de Miami y experto en bienes raíces en Cuba, dijo que el gobierno ha superado sus viejas preocupaciones ideológicas y considera el deporte como una vía para hacer que los extranjeros visiten el interior del país en vez de quedarse en La Habana y otras ciudades.

La organización estatal de turismo Palmares está desarrollando el golf, pero Zamora dijo que el proceso ha sido lento porque planea construir canchas en grupos de tres o más, tentando a los golfistas a permanecer en determinadas áreas el tiempo suficiente como para probar todas las canchas.

"Se ha hecho mucho trabajo. Esto no es sólo 'bla, bla, bla'", aseguró Zamora.

Entre los que disputaban el torneo el sábado se encontraba el canadiense Graham Cooke, prominente arquitecto de canchas de golf.

En un encuentro similar el año pasado, Ernie Els, ganador de tres torneos grandes, se presentó para representar a su compañía.

En junio del 2008, Esencia Hotels and Resorts, de Gran Bretaña, anunció que el ministerio de turismo había aprobado la construcción del Carbonera Country Club por unos 300 millones de dólares en un tramo de playa cerca de Varadero. Además de una cancha de golf de 18 hoyos, el proyecto avizora 800 departamentos de lujo y 100 residencias.

Cuba no reconoce el derecho a comprar o vender propiedades y prohíbe la posesión por parte de extranjeros, pero Esencia dijo que gestionaba un arriendo de 75 años sobre la propiedad. La construcción debía comenzar en el 2009 pero ahora quedó postergada indefinidamente.

El viernes, el director general de Esencia, Andrew Macdonald, llevó un grupo de inversionistas al lugar donde se levantará el proyecto Carbonera y les mostró la playa donde un cañaveral flanqueaba una laguna azul rocosa y estrecha.

"Está listo para empezar", dijo a la Associated Press mostrando un mapa para indicar que donde estaba parado podía haber un pequeño muelle de madera frente a un hotel de lujo. Podríamos empezar mañana mismo".

Macdonald dijo que la propuesta fue avalada por el ministerio de turismo e inversiones extranjeras, pero que más de una veintena de ministerios del gobierno tenían que aprobar el plan para que pudiese concretarse.

"Si uno no ha hecho algo durante 50 años, desea hacerlo bien", explicó. "Están totalmente comprometidos con esto. Es sólo cuestión de encontrar el momento oportuno".

-----  
**LA HABANA, 24 ABR 2010 (AFP)** - El periodista opositor cubano Guillermo Fariñas cumplió este sábado dos meses de huelga de hambre exigiendo la excarcelación de 26 presos políticos en mal estado de salud, y señaló que está dispuesto "mas que nunca" a proseguir su protesta.

"En la coyuntura en que se está debatiendo el Gobierno (cubano) ahora mas que nunca hay que proseguir" la huelga, dijo Fariñas telefónicamente a la AFP desde el hospital provincial de Santa Clara, donde está ingresado desde el 11 de marzo.

"En este momento, por el bien de nuestros hermanos de lucha tanto los que están presos, como los que están en la calle, debemos continuar esta batalla a pesar de que ya llevamos 60 días", añadió.

El disidente dijo que su estado de salud es "estable dentro de la gravedad" y su peso corporal actual es de 67kg, más bajo que los 81kg, cuando comenzó la huelga.

Fariñas, un psicólogo de 48 años que perteneció a las tropas élites de Fidel Castro en los años 80, inició su protesta el 24 de febrero, un día después de la muerte del preso Orlando Zapata, de 42 años, quien mantuvo hasta su fallecimiento un ayuno de 85 días en reclamo por mejoras carcelarias.

La muerte de Zapata y la huelga de Fariñas, así como frecuentes caminatas de las Damas de Blanco, familiares de los presos políticos condenados en 2003, levantaron fuertes críticas de gobiernos, parlamentos y organismos internacionales a Cuba, que el Gobierno de Raúl Castro rechaza como una "campaña mediática" promovida por Estados Unidos.

Las autoridades cubanas consideran la huelga de Fariñas como un "chantaje" al que se niegan a ceder, y al propio Fariñas y los disidentes como "mercenarios" que reciben apoyo financiero de Washington.

"La mayoría de la opinión pública internacional se ha virado hacia Cuba, está escrutando a Cuba y está cuestionándose lo que está ocurriendo con la violación o no de los derechos humanos e incluso hasta la izquierda misma está escrutando, asumiendo posiciones", dijo Fariñas.

-----  
**LA HABANA, 25 ABR (EFE).**- Decenas de seguidores del Gobierno de Raúl Castro impidieron hoy, por tercer domingo consecutivo, el desfile del grupo disidente de las Damas de Blanco, que piden con marchas pacíficas en La Habana la libertad de sus familiares, opositores cubanos encarcelados en 2003.

Seis miembros del grupo fueron objeto de un nuevo acto de hostigamiento a su salida de la misa dominical en la iglesia de Santa Rita, cuando se disponían a iniciar su marcha por la habanera Quinta Avenida, en una jornada en la que Cuba celebra elecciones para renovar las Asambleas Municipales (gobiernos locales) de la isla.

Como ya ocurrió el domingo 18 de abril, un agente de seguridad escoltado por dos mujeres policías comunicó a las Damas de Blanco que necesitaban un permiso oficial para desfilar.

Laura Pollán, esposa de Héctor Maseda, condenado a 20 años de prisión, reiteró a los agentes su negativa a acatar "órdenes verbales" si las autoridades no entregan al grupo un documento legal sobre la prohibición de marchar por la calle.

En un formato similar al del pasado domingo, acto seguido decenas de seguidores del Gobierno portando banderas cubanas acorralaron a las seis mujeres y comenzaron a corear lemas revolucionarios y gritos contra ellas pidiendo que "se vayan".

Entre empujones, el grupo disidente logró cruzar la calle hasta un parque a pocos metros de la iglesia de Santa Rita, seguido de la "contra-marcha" que rodeó a las mujeres físicamente.

Allí los partidarios del Gobierno continuaron con sus lemas, mientras las seis mujeres permanecieron en medio del círculo en silencio y haciendo con las manos los signos "V" de victoria y

"L" de libertad.

Las Damas de Blanco, que se identifican por vestir de este color como símbolo de paz, tienen por tradición realizar reuniones, protestas y marchas en las calles de La Habana con gladiolos en las manos para reclamar la liberación de sus familiares, condenados a penas de hasta 28 años de cárcel.

Hoy, el presidente del Parlamento de Cuba, Ricardo Alarcón, hizo, sin citarlas expresamente, una referencia a este grupo de mujeres, en declaraciones a la prensa después de depositar su voto para las elecciones municipales.

"Algunos que están por acá (en alusión a corresponsales), me sorprenden, yo los hacía en misa, allá en Santa Rita", dijo.

Cuba celebra hoy elecciones para designar a más de 15.000 delegados (concejales) de las asambleas municipales del país, que se renuevan en comicios cada dos años y medio.

-----  
**BUENOS AIRES (AP)** \_ La médica cubana disidente Hilda Molina se vio impedida de presentar su obra en la Feria del Libro debido a interrupciones e insultos que recibió por parte de manifestantes defensores del régimen de Cuba.

Molina iba a presentar su libro "Mi verdad" la noche del viernes cuando militantes del Movimiento Argentino de Solidaridad con Cuba y estudiantes universitarios irrumpieron en la sala para increpar e insultar a Molina, según imágenes difundidas el sábado por el canal de televisión C5N.

"El mismo libreto que el gobierno cubano, sólo faltan los golpes que les dan a las damas de blanco", respondía Molina mientras los manifestantes coreaban "Cuba, Cuba, Cuba, el pueblo te saluda".

Molina optó por retirarse del lugar, pero antes dijo: "Quiero despedirme de mis amigos", lo que provocó un fuerte aplauso de sus adherentes antes de irse de la sala.

El presidente de la Fundación El Libro, Horacio García, dijo en declaraciones publicadas el sábado por el diario La Nación que "no se no se puede interrumpir el discurso de otro y ejercer violencia verbal".

La galena, de 66 años, llegó a mediados de 2009 a la Argentina para reencontrarse con su madre, con su hijo, y para conocer a sus dos nietos, luego de que el gobierno de Cuba le otorgara el permiso para abandonar la isla, el cual le había negado durante más de una década.

Cirujana de formación, Molina rompió en 1994 con el gobierno castrista y emitió duras críticas al sistema comunista y su modelo científico.

-----  
**MADRID, 25 ABR (EFE).**- Varios centenares de personas se manifestaron hoy en Madrid en apoyo a Cuba y con el fin de pedir un "alto a las agresiones imperialistas" contra la isla.

El acto tenía como fin demostrar a Cuba que "no está sola" ante la "febril" campaña, que en opinión de los organizadores, pretende desacreditar el proceso "revolucionario" de ese país.

La iniciativa fue convocada por el Movimiento de Solidaridad con la Revolución Cubana, cuya coordinadora Alicia Hermida, leyó un comunicado junto al actor español Willy Toledo.

Ambos denunciaron el "acoso mediático, político, diplomático y económico" desarrollado contra la isla y los demás países en Latinoamérica que llevan a cabo una "política independiente y soberana", frente a los "abusos" de Estados Unidos y la Unión Europea.

La marcha transcurrió desde la céntrica Glorieta de Bilbao de la capital española hasta la cercana Plaza de Colón, y estuvo encabezada por una pancarta con el lema "Cuba no está sola. Por un mundo mejor, defendamos la revolución".

"Viva Cuba, Fidel y el Che", o "qué tendrá Fidel, que los americanos no pueden con él", eran algunas de las frases que se corearon durante el recorrido.

-----  
**MÉXICO, 24 ABR. (NOTIMEX).**- En ocasión del trigésimo aniversario del fallecimiento del reconocido escritor cubano Alejo Carpentier, el 25 de abril de 1980, del 21 al 23 de este mes se realizó en La Habana un coloquio sobre su obra, con la participación de investigadores de la isla y de otros países.

En el encuentro organizado por la Fundación que lleva el nombre del célebre escritor, los estudiosos de la obra de Carpentier propusieron acercamientos al trabajo literario de éste autor, ahora desde la perspectiva de tres revoluciones: la guerra por la Independencia de América Latina, la mexicana de 1910 y la cubana de 1959.

En este como en muchos otros casos, el juicio del escritor tiene un valor relativo, sujeto siempre a la marca del tiempo y la mirada de sus disímiles receptores. Por ese motivo, sigue siendo objeto de estudio en numerosos centros académicos de Europa y Estados Unidos, informó el sitio en Internet del diario Juventud Rebelde.

El escritor, periodista y musicólogo cubano Alejo Carpentier, a quien se considera un renovador de la novela contemporánea, realizó serias investigaciones sobre la música, que fue su gran pasión, pero fue la literatura la que le dio los mayores reconocimientos y la fama universal.

El autor de "El siglo de las luces", señalan los estudiosos de su obra, seguirá siendo recordado por su amor infinito por esta "América Nuestra", a la que conoció como pocos y rindió el tributo eterno de sus textos, entre los que destacan "El recurso del método" (1974) y "La consagración de la primavera" (1978).

Hijo de un arquitecto francés, Carpentier nació el 26 de diciembre de 1904 en La Habana, Cuba, donde realizó sus primeros estudios, antes de trasladarse a París, cuando apenas contaba con 12 años.

Inició sus estudios musicales con su madre, con quien desarrolló una intensa vocación musical, mientras asistía al liceo de Jeanson de Sully, luego, al regresar a su país, se matriculó en arquitectura, por influencia de su padre, pero no finalizó la carrera.

En los años 20 comenzó a trabajar como periodista y a participar en movimientos políticos de izquierda que le valieron ser encarcelado.

Fue durante los meses que pasó en prisión cuando empezó a escribir "¡Ecue-Yamba-O!" (voz lucumí que significa Dios, loado seas), que en 1933 se convirtió en su primera novela publicada.

Puede decirse que fue testigo del nacimiento de la vanguardia europea y de la decadencia del Modernismo, y se integró al grupo Minorista al lado de Nicolás Guillén, que postulaba tanto la renovación estética como la crítica al régimen del dictador Gerardo Machado.

Exiliado en Francia, Carpentier conoció a los surrealistas André Bretón, Paul Eluard, Louis Aragon, Jacques Prévert y Antonin Artaud; y desarrolló una gran fascinación por el arte Barroco.

De regresó a Cuba dirigió el diario 'Tiempo nuevo' trabajó en la radio y dictó clases de música en la Universidad.

Hacia 1943 realizó un viaje a Haití, donde la ceremonia del vudú fue determinante en su definición de lo "real maravilloso", que conformaría el realismo mágico de su novela "El reino de este mundo" (1948) y despertó su interés por las revueltas de los esclavos del siglo XVIII.

Entre 1945 y 1959 vivió en Venezuela, donde escribió "Los pasos perdidos" (1953), novela en la que se sintetizan las claves estilísticas y temáticas del autor, así como los cuentos "Guerra del tiempo" (1958)

De regreso a Cuba en 1959, al triunfo de la Revolución Cubana, Carpentier desempeñó algunos cargos diplomáticos y escribió novelas como "El siglo de las luces" (1962), "La ciudad de las columnas" (1970), "Concierto barroco" (1974), "El arpa y la sombra" (1979).

De toda su obra, los estudiosos destacan, sobre todo, "Los pasos perdidos" (1953), que es el diario ficticio de un músico cubano en el Amazonas, que intenta definir la relación real entre España y América, siguiendo la conquista española, la cual es considerada su obra maestra.

"El recurso del método" (1974) profundiza sobre la imagen del dictador latinoamericano que también retrataran Gabriel García Márquez, Augusto Roa Bastos y más tarde Mario Vargas Llosa.

Y "La consagración de la primavera" (1978), que representa la larga crónica del triunfo en Cuba de un nuevo mito, que Carpentier trata de explicar desde su imposible papel de espectador.

En reconocimiento a su obra en conjunto, Carpentier recibió en 1977 el Premio Cervantes (España) y, dos años después, el Premio Médicis (Francia). El 25 de abril de 1980, cuando recién iniciaba una nueva novela, la muerte lo sorprendió en París, donde pasó importantes etapas de su vida.

Luego de su muerte, Carpentier ha recibido diversos homenajes como un Doctorado Honoris Causa post mortem de la Universidad de los Andes, en Venezuela (1980); Editorial Anthropos publicó un libro que incluye textos de bibliografía activa y pasiva del autor (1990), y la creación en Cuba de una fundación que lleva su nombre (1993), entre muchos otros.

-----

**LA HABANA, 25 ABR (XINHUA)** -- El realizador cubano Léster Hamlet ganó hoy el Gran Premio a la mejor maqueta de largometraje de ficción en el VIII Festival Internacional del Cine Pobre Humberto Solás, con la película "Casa vieja", aun en proceso de postproducción.

"Para el proceso en el que está mi filme, es un premio muy importante, dotado de 70.000 dólares, que permitirán terminarlo", dijo a la prensa Hamlet, conocido realizador de videoclips y cortometrajes.

"Nos apuramos mucho para que "Casa vieja" pudiera estar aquí, apostando por una ilusión. Y ahora, que finalmente se despeja el horizonte, parece que finalmente voy a poder decir que soy director de películas", afirmó el joven cineasta.

El premio al mejor largometraje de ficción recayó en el film georgiano "La otra orilla", de George Ovashili, sobre el drama de la infancia en un país signado por conflictos bélicos, étnicos y culturales. En la categoría de guión inédito ganaron los cubanos Jorge Luis Sánchez y Ona Gutiérrez, mientras que Bárbaro Joel Ortiz, conquistaba la de mejor animación, con el corto "20 años", material realizado con la trabajosa técnica de stop motion.

"La reacción de la gente con mi película había sido muy buena, pero lo que ha pasado con ella aquí, sin sensiblería lo digo, es de esas experiencias que cambian la vida, porque en Gibara no sólo es el Festival, es una fiesta de la población", expresó Ortiz.

"El premio flaco", largometraje del cubano Juan Carlos Cremata, se quedó con el galardón del público.

Fundado en 2003 por el ya fallecido director cubano Humberto Solás, el Festival se realiza en la pintoresca ciudad de Gibara, en el oriente de Cuba, para premiar un cine realizado con pocos recursos.

-----  
**LA HABANA, 24 ABR (XINHUA)** -- La colección "Portraits Imaginaires"("Retratos imaginarios"), del pintor español Pablo Picasso, se exhibirá por primera vez en Cuba del 2 al 8 de mayo en el Centro de Arte de la ciudad de Holguín, en el este de la isla.

La exposición compuesta por 29 piezas formará parte de las XVI Romerías de Mayo, actividad cultural que se realiza cada año en la ciudad de Holguín, ubicada a unos 760 kilómetros de La Habana.

Las obras fueron donadas este año al Museo Nacional de Bellas Artes de La Habana por el galerista norteamericano Gilbert Brownstone, quien encabeza en París, Francia, una fundación y una galería que lleva su nombre.

Brownstone realizó una importante donación a Cuba en enero pasado con grabados y dibujos de pintores como Marcel Duchamp (Francia), André Masson(Francia), Joan Miró (España), Roy Lichstein (Estados Unidos), Andy Warhol (Estados Unidos), Edouard Vuillar (Francia) y Georges Rovalt (Francia).

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**MANAGUA, 22 ABR (EFE).**- El Gobierno de Nicaragua pidió hoy al secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, no inmiscuirse en los asuntos internos del país.

Insulza expresó ayer en un comunicado "su profunda preocupación" por los incidentes violentos ocurridos en el Parlamento de Nicaragua, que se encontraba sitiado por seguidores del presidente del país, Daniel Ortega.

"El Gobierno de Nicaragua lamenta el profundo desconocimiento acerca de la realidad coyuntural nicaragüense expresado en dicho comunicado y demanda a Insulza se abstenga de brindar declaraciones con ribetes injerencistas", subrayó el Gobierno en un comunicado.

El Gobierno sandinista afirmó que el secretario general de la OEA basó sus declaraciones "únicamente en reportes mediáticos parciales, de medios de comunicación enemigos de nuestro pueblo y de su Gobierno legítimamente constituido".

"Son situaciones que se producen en Nicaragua y en muchos países del mundo, y que son simplemente expresiones legítimas de los pueblos, ante hechos que no responden a los intereses populares", apuntó la Administración Ortega, que llamó a la comunidad internacional a no preocuparse.

"Las autoridades constituidas en Nicaragua tienen demostrada capacidad para controlar cualquier situación que se produzca", dijo el Ejecutivo.

También resaltó que la Policía Nacional es una institución reconocida mundialmente "por su actuación humanista, ponderada y eficiente", y que tiene plena capacidad para asegurar la institucionalidad y mantener el orden público, "tanto por su profesionalismo como por su estrecha y excelente relación con el pueblo".

Nicaragua se halla sumida en una crisis institucional por la pugna que mantienen el oficialismo y la oposición desde que en enero pasado Ortega aprobó un polémico decreto para prorrogar el mandato de funcionarios de varios poderes del Estado, a pesar de que la competencia para ello corresponde al Parlamento.

Las disputas políticas se han trasladado a la calle, donde defensores de Ortega protagonizaron disturbios por dos días.

El Parlamento de Nicaragua reanudó hoy su trabajo para aprobar tres convenios de préstamos por 48 millones de dólares, en una sesión desarrollada bajo un fuerte dispositivo de seguridad y mientras seguidores de Ortega continuaban sus protestas violentas.

-----  
**LIMA, 23 ABR (EFE).**- La eventual reincorporación de Honduras a la Organización de Estados Americanos (OEA) y la propuesta peruana contra el armamentismo en la región centrarán los debates de la próxima Asamblea General de este organismo, dijo hoy en Lima su secretario general adjunto, Albert Ramdin.

En una rueda de prensa, Ramdin, quien se encuentra en Lima para supervisar los preparativos de la 40 Asamblea General que se realizará en la capital peruana del 6 al 8 de junio próximo, señaló que esta reunión hemisférica "será una oportunidad para que los líderes discutan este tema (del armamentismo)".

El diplomático surinamés indicó que si bien el tema de la Asamblea es, a propuesta del país anfitrión, "Paz, Seguridad y Cooperación", los países miembros de la OEA discutirán sobre la posible readmisión de Honduras en el organismo hemisférico así como la situación en Haití tras el devastador terremoto de enero pasado.

Honduras fue suspendida como miembro de la OEA tras el golpe de Estado que derrocó al ex presidente Manuel Zelaya en junio de 2009 y sumió a este país en una grave crisis.

El nuevo Gobierno de Porfirio Lobo, que asumió la jefatura de Estado en enero pasado, ha pedido a la comunidad internacional que no se siga aislando a su país.

Sobre la eventual readmisión de Honduras a la OEA, Ramdin señaló, a través de un traductor, que se están buscando fórmulas para crear las mejores condiciones para su retorno dado que "es de interés del pueblo hondureño entrar nuevamente al sistema interamericano debido a que actualmente no tiene acceso a diversos canales de cooperación internacional".

Ramdin enfatizó que la OEA continúa apoyando el proceso de readmisión de Honduras y por ello el secretario general de este organismo, José Miguel Insulza, asistirá el 4 de mayo a la instalación en Honduras de la Comisión de la Verdad que buscará esclarecer lo sucedido durante el golpe de Estado a Zelaya.

El diplomático explicó que el proceso de reinserción de Honduras puede realizarse si existe un consenso entre todos los miembros de la OEA o si dos tercios de los países miembros votan a favor de la readmisión.

Por otro lado, Ramdin explicó que aunque a Cuba se le levantó la suspensión como miembro de la OEA en junio de 2009, tras varias décadas, el Gobierno de La Habana aún no ha solicitado su readmisión.

El representante de la OEA fue más cauto al pronunciarse sobre asuntos relacionados a los derechos humanos en Cuba, al subrayar que existen instancias especializadas en el marco de la OEA como la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), que hacen seguimiento a temas como la situación de los presos políticos.

Ramdin también se refirió al proyecto que presentó Perú en marzo pasado para que la declaración de la próxima Asamblea General incluya su propuesta de frenar los excesivos gastos militares y armamentísticos y centrar los esfuerzos en el desarrollo y la paz.

El diplomático señaló que la propuesta contra el armamentismo "es un asunto importante para la gente de las Américas" dado que la región aún tiene "un alto nivel de inequidad e injusticia social".

"Hay más de 200 millones de personas viviendo con menos de un dólar al día, además de los problemas de (falta de) energía y vinculados al medio ambiente en la región", agregó.

Ramdin también defendió el rol de la OEA en la búsqueda de la paz y la estabilidad en la región, a pesar de que "no tiene la capacidad financiera" para resolver los conflictos, pero sí "la capacidad para generar la voluntad necesaria para salir adelante".

Previamente a la Asamblea de la OEA, se realizarán en Lima dos eventos: una reunión de estudiantes hemisféricos en mayo próximo, y otra de Jóvenes Empresarios de las Américas, a principios de junio.

-----  
**SAN SALVADOR, 23 ABR (EFE).**- El ex presidente colombiano Ernesto Samper dijo hoy en San Salvador que la política de seguridad del actual mandatario Álvaro Uribe ha aislado internacionalmente a su país, que, a su juicio, prácticamente no tiene relaciones con Cuba, Bolivia, Venezuela y Ecuador.

"Al poner todos los huevos en la misma canasta, que es la canasta de la seguridad, me parece que el país rompió una larga tradición de tener unas relaciones plurales y abiertas con todos los países del mundo", afirmó Samper en una entrevista con EFE.

El antiguo gobernante (1994-1998) calificó de "equivocado" el haber pretendido "convertir la política interna de seguridad democrática en la política internacional del país".

"Ubicar a los países, especialmente vecinos, como amigos o enemigos del Gobierno según aparecieran como amigos o enemigos de las FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia) ha terminado por aislar a Colombia del contexto hemisférico", puntualizó.

"Colombia en este momento no tiene relaciones prácticamente con Cuba, ni con Venezuela, ni con Bolivia, difícilmente con Ecuador y creo que el precio del aislamiento hemisférico de Colombia, al cual se suma ahora el tema de las nuevas instalaciones militares (en referencia al acuerdo con EE.UU. para el uso de bases), ha sido sin duda uno de los más altos que hemos tenido que pagar", añadió.

Samper señaló que su país está en "una encrucijada interesante" que los tiene divididos entre los que piensan que se podría intentar nuevamente una salida política al conflicto armado y quienes "siguen la línea dura del Gobierno" de profundizar la guerra y conseguir "una especie de paz romana", por "aniquilación de los contrarios".

"Lamentablemente no veo que ninguno de los candidatos que en este momento tienen mayor opción de llegar (a la Presidencia en las elecciones del 30 de mayo) se haya comprometido con una salida política al conflicto armado", aseveró, al aludir a la actual campaña electoral que lideran el académico Antanas Mockus y el ex ministro Juan Manuel Santos.

Advirtió de que en Colombia se vive "una ola de securismo" y de "pensar que cualquier candidato que hable de hacer ajustes a la política de seguridad del presidente Uribe va a perder espacios electorales".

"Estoy seguro de que si los colombianos pudieran ver una propuesta seria, razonable, fundamentada, de una salida rápida al conflicto armado por la vía política, sin duda la apoyarían electoralmente", opinó.

El ex gobernante señaló que a "Uribe se le agotó el tiempo para la paz" y lamentó que la actual administración dejara "pasar la oportunidad para haber hecho un acuerdo histórico de paz" con la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN).

"Para no mandar una señal de debilidad, como si negociar fuera debilidad, no quiso continuar, no hubo voluntad política para continuar el acuerdo con el ELN", sostuvo, aunque no descartó que las FARC "podrían tener una disposición más real a sentarse en una mesa de negociación" con el nuevo Ejecutivo.

Criticó, igualmente, al Gobierno y a las FARC por haber tratado "de buscar espacios políticos por cuenta de la tragedia" de los secuestrados, sin llegar a un acuerdo humanitario que permita su liberación.

-----  
**BOGOTA, 24 ABR (XINHUA)** -- El gobierno de Colombia anunció hoy que más de 45.000 personas de los países de la cuenca del Caribe se beneficiarán concursos virtuales que ofrecerá entre abril y

julio de sobre atención de desastres, seguridad alimentaria y bilingüismo.

El ministerio colombiano de Relaciones Exteriores señaló que funcionarios públicos y estudiantes podrán acceder a través de Internet a cursos de formación continua que Colombia ofrece en "cinco áreas identificadas como prioritarias para la región".

En el cursos del 22 de abril al 19 de julio, las personas podrán acceder a capacitaciones en Prevención y Atención de Desastres, Seguridad Alimentaria, Formación Técnica Profesional y Bilingüismo.

Varios de los objetivos centrales consisten en incrementar la transferencia de conocimientos, realizar un mayor intercambio de experiencias exitosas, dar seguimiento y hacer monitoreo a las actividades y crear redes regionales de trabajo, indicó.

Los cursos forman parte de la Estrategia de Cooperación de Colombia con los 27 Países de la cuenca del Caribe, con la dirección de la cancillería colombiana y el apoyo del Servicio Nacional de Aprendizaje (Sena) y la Universidad Nacional de Colombia.

La Asociación de Estados del Caribe, creada en 1994, incluye a Bahamas, Barbados, Belice, Bermudas, Colombia, Costa Rica, Cuba, Dominica, El Salvador, Granada, Guatemala, Haití, Honduras, Jamaica, México, Nicaragua, Panamá, Puerto Rico.

La asociación también está integrada por República Dominicana, San Cristóbal y Nieves, San Vicente y las Granadinas, Santa Lucía, Trinidad y Tobago, Venezuela, Antigua y Barbuda, Guyana y Surinam.

-----  
**TALLAHASSEE, FLORIDA, EE.UU. (AP)** \_ Ahora que los republicanos le han hecho el favorito en la contienda por un escaño en el Senado por la Florida, Marco Rubio está tratando de vadear revelaciones potencialmente dañinas sobre su uso de tarjetas de crédito, doble cobro por boletos aéreos y finanzas turbias.

Hace unos pocos meses, el ex presidente de la cámara baja floridana parecía un candidato improbable para vencer al gobernador Charlie Crist en la primaria senatorial del partido. En esos meses, los derroches de Rubio, un político de ascendencia cubana, han sido investigados por agencias federales.

Al mismo tiempo, su posición en los sondeos ha subido por encima de Crist y forzó al una vez casi invencible gobernador a considerar presentarse como independiente a la contienda por el Senado. Crist tiene hasta el viernes para decidirse.

La investigación federal de los gastos de Rubio se produce en momentos en que el Comité Nacional Republicano y su presidente, Michael Steele, son criticados por sus gastos excesivos, incluyendo casi 2.000 dólares para entretener a donantes de campaña en un club de Hollywood cuyo espectáculo incluía simulaciones de sodomasoquismo y lesbianismo.

Los gastos de Rubio y otros funcionarios republicanos que se presentan a sí mismos como conservadores fiscales les dejan expuestos a acusaciones de hipocresía en un estado duramente golpeado por la recesión.

La tasa de desempleo en Florida era de 12,3% en marzo, por encima del promedio nacional, y los embargos hipotecarios en el estado son numerosos.

Los republicanos ven un potencial de ganancias significativas en los comicios congresionales del otoño, con posibilidades reales de recuperar el control de la Cámara de Representantes y quizás el Senado, pero una disputa familiar en la Florida, combinada con gastos cuestionables, pudieran obstaculizar sus avances.

Han surgido cuestionamientos sobre las recaudaciones de fondos por dos comités políticos que Rubio formó como presidente de la cámara baja floridana en beneficio de candidatos a esa cámara. Los diarios Miami Herald y St. Petersburg Times reportaron que poco del dinero recaudado fue a parar a los candidatos y que parte benefició a familiares de Rubio.

Gran parte de la atención se ha centrado en tarjetas de crédito entregadas a Rubio y otros 27 líderes republicanos. El Servicio de Impuestos Internos (IRS) está investigando los gastos de Rubio y otros líderes republicanos, incluyendo un ex presidente del partido en el estado, Jim Greer, seleccionado por Crist.

Rubio cargó 110.000 dólares a la tarjeta de crédito emitida por el partido durante su término como presidente de la cámara baja.

Entre los gastos cargados a la tarjeta están reparaciones a la furgoneta de la familia Rubio, víveres, boletos de avión para su esposa y vino.

Rubio admitió que hizo compras personales con la tarjeta del partido, pero dijo que él pagó esas cuentas con su propio dinero.

Otros gastos, dijo en una declaración, "fueron por razones políticas legítimas que ayudaron a avanzar los objetivos y políticas del Partido Republicano".

-----  
**YOMITAN, JAPÓN, 25 ABR 2010 (AFP)** - Decenas de miles de manifestantes exigieron el domingo en Okinawa el desplazamiento de una base estadounidense instalada en esta isla del sur de Japón, en un asunto que tensa las relaciones entre los dos países.

Unas 90.000 personas, según los organizadores, participaron en la protesta en la aldea de Yomita, cercana a la base aérea de Kadena, la mayor instalación militar estadounidense en la región Asia-Pacífico.

Entre los asistentes a la marcha figuraban numerosos políticos locales de todas las tendencias.

"¡No a la base!", "¡Bases norteamericanas, fuera de Okinawa!", decían las pancartas.

"Queremos que el primer ministro Hatoyama cumpla su palabra, sobre todo por la base aérea de Futenma", dijo el gobernador de la prefectura de Okinawa, Hirokazu Nakaima.

El primer ministro Yukio Hatoyama, que asumió el cargo en septiembre al frente de una coalición de centro-izquierda, dijo que quería que la base aérea de Futenma, en la ciudad de Ginowan, fuese evacuada de la isla, pese a un acuerdo nipo-estadounidense de 2006, que preveía solamente desplazarla a una zona menos poblada.

El gobierno del presidente estadounidense Barack Obama sostiene que el acuerdo de 2006 es el mejor posible.

La mitad de los soldados estadounidenses desplegados en Japón -actualmente unos 47.000- desde el fin de la Segunda Guerra Mundial están acantonados en Okinawa.

"Okinawa carga con el mayor peso de las bases estadounidenses desde el fin de la guerra" en 1945, declaró el gobernador Nakaima en el mitin de este domingo. "Hoy en día hay pocos rastros de la guerra en Okinawa. Pero las bases estadounidenses siguen aquí. Es injusto", agregó.

Muchos habitantes de Okinawa se quejan de las molestias ocasionadas por la presencia militar estadounidense, como ruido, contaminación y frecuentes fricciones.

-----  
**VIENA, 25 ABR (DPA)** - El ministro de Exteriores iraní, Manuchehr Mottaki, se reunió hoy con el director general del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), Yukiya Amano, en Viena, sin que el encuentro arrojara resultados palpables.

La visita de Motakki se enmarca en los esfuerzos de Teherán de eludir nuevas sanciones del Consejo de Seguridad de la ONU, del que Austria forma parte actualmente como miembro no permanente.

Sin embargo, ni el encuentro con Amano ni con su homólogo austriaco, Michael Spindelegger, arrojaron avances visibles.

El OIEA confirmó las conversaciones de Amano y Mottaki sobre las cuestiones abiertas concernientes al programa nuclear iraní. Durante unas dos horas, Amano y Mottaki debatieron sobre el programa nuclear iraní, incluyendo el aumento del nivel de enriquecimiento de uranio pese a las advertencias de la ONU, contaron fuentes cercanas a las conversaciones. "El encuentro tuvo lugar en una atmósfera de trabajo", dijo la portavoz del OIEA Gill Tudor.

Tampoco Spindelegger anunció avances: "Dejé claro que el tren en dirección a las sanciones sigue en marcha", dijo en una rueda de prensa tras el encuentro. Si Irán no muestra cooperación y disposición al diálogo, se adoptarán en su contra, advirtió.

Además dijo haber recibido información que podría conducir a un nuevo diálogo entre Irán y las potencias mundiales, pero aún debe evaluarse.

Mottaki, por su parte, no se esforzó en la rueda de prensa por explicar esas nuevas ideas y también mantuvo silencio sobre el encuentro con Amano, explicando sólo que su país ya respondió a las cuestiones pendientes sobre posibles estudios que podrían relacionarlo con el desarrollo de armas nucleares.

Teherán está cada vez más presionado por la falta de cooperación con el OIEA y la ampliación de su programa nuclear. Estados Unidos y Francia presionan cada vez más para la adopción de sanciones.

La reunión con Amano se centró también en un posible acuerdo multilateral para el intercambio de combustible nuclear propuesto por el OIEA el pasado octubre, añadió la portavoz del OIEA.

Ese acuerdo preveía la salida de Irán de la mayoría de sus stocks de uranio que más tarde recibiría, tras ser procesado y enriquecido a mayor nivel en el extranjero, en forma de combustible nuclear para su reactor de investigación en Teherán.

Estados Unidos, Rusia y Francia accedieron al plan, pero los líderes iraníes impusieron nuevas condiciones, como el intercambio directo de su uranio bajamente enriquecido por combustible en suelo iraní, lo que impidió el acuerdo.

Según datos del OIEA, el sábado, inspectores del organismo recibieron permiso para vigilar las instalaciones de Natanz, algo que no fue comentado hoy. Ahora se pretende negociar sobre esos mecanismos de control, que no pudieron adecuarse a las condiciones actuales porque Irán no avisó al OIEA a tiempo sobre el inicio del enriquecimiento de uranio a más alto nivel.

Por su parte, Mottaki reiteró hoy en Viena las buenas intenciones de su país con el programa nuclear, que Occidente sospecha pretende servir a la fabricación de armas nucleares. Según Mottaki, sólo debe castigarse a los Estados que hayan hecho algo malo, e Irán no hizo nada. Las sanciones actuales fueron consideradas como una "acción desafortunada".

Mottaki llegó a Viena procedente de Uganda, que actualmente también tiene un puesto como miembro no permanente del Consejo de Seguridad y que, según reconoció su presidente, aún no decidió su postura sobre las sanciones a Irán. Después, Mottaki continuará su viaje a Bosnia-Herzegovina.

-----  
**BANGKOK, 25 ABR 2010 (AFP)** - Tailandia debe hallar una vía de consenso para evitar un estallido de violencia entre los manifestantes que bloquean desde hace tres semanas el distrito comercial de Bangkok y las fuerzas de seguridad, en un país que sufre una inestabilidad política crónica, estiman analistas.

La amenaza de un desenlace sangriento se precisó el domingo cuando el primer ministro, Abhisit Vejjajiva, prometió desalojar a los "camisas rojas" -campesinos y trabajadores urbanos- partidarios del ex jefe de gobierno Thaksin Shinawatra, que reclaman elecciones legislativas anticipadas.

Abhisit había rechazado el sábado la propuesta de los manifestantes, que se habían declarado dispuestos al diálogo a cambio de la disolución del Parlamento en un plazo de 30 días y la convocatoria de nuevas elecciones en tres meses.

Abhisit se abstuvo de amenazar con movilizar al ejército, pero afirmó: "Habrá una operación para recuperar (el distrito comercial de) Ratchaprasong, pero no podemos revelar el proceso, las medidas y el momento, porque depende de varias cosas".

Desde los ataques con granadas del jueves, que dejaron un muerto y 85 heridos, y los enfrentamientos del 10 de abril (25 muertos, 800 heridos), representantes tanto del gobierno como de la oposición quieren dar prioridad al diálogo.

En varias ocasiones, la tensión entre los "camisas rojas" y las fuerzas de seguridad han degenerado en violencia en pocos minutos.

"Ese ambiente de carnaval que se transforma en violencia viene de muy lejos", explica Michael Montesano, investigador del Instituto de Estudios sobre el Sureste Asiático, de Singapur. "Lo que vemos aquí es toda Tailandia. Siempre hay mucha violencia bajo la superficie", añade.

La historia de este país del sudeste asiático está llena de episodios sangrientos y de enfrentamientos entre militares y manifestantes, sobre todo en 1992, cuando el rey Bhumibol Adulyadej, figura reverenciada por los tailandeses, tuvo que intervenir para poner fin a las hostilidades.

Sin embargo, esta vez el rey se mantiene silencioso. Hospitalizado desde septiembre, ha sido solicitado por la oposición, pero no ha intervenido públicamente.

"Dado (...) el respeto de la monarquía, el palacio puede facilitar un acercamiento al consenso. Sin esa intervención, la violencia podría perdurar", estima Paul Chambers, de la universidad alemana de Heidelberg.

Las élites de Bangkok, a saber, la alta burguesía, la magistratura y la jerarquía militar, fueron las principales beneficiarias de la expansión económica de las últimas décadas.

Los campesinos del norte y el noreste, y parte de los trabajadores de Bangkok, se sienten en cambio marginados y privados de su parte del pastel.

Thaksin, electo en 2000 y derrocado por un golpe militar en 2006, se ganó el apoyo de esos sectores, con su política de micro-créditos y su reforma de los hospitales.

Pese a las acusaciones de nepotismo, corrupción y violaciones de derechos humanos que pesan sobre él, el ex jefe de gobierno sigue siendo, desde el exilio, la figura que marca las aguas divisorias de la política tailandesa.

"El odio de Thaksin es más peligroso que el propio Thaksin", asegura Michael Montesano. "Como el gobierno está convencido de que Thaksin está detrás de los camisas rojas, no hay compromiso".

En los próximos días, la gran pregunta es si los actores políticos podrán inclinar la balanza del lado de la negociación.

"En Tailandia existe la sensación de que (sólo) si se derrama suficiente sangre, la gente podrá sentarse a discutir. Es lo que algunas personas tienen muy claro", lamenta Michael Montesano.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá Álvarez **Sala Digital:** Blanca Yaima Leal Urra

**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Blanca Yaima Leal Urra

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---